

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, sábado 18 de Mayo 1901.

N.º 5.968

SECCION POLITICA

Respeto para el capital

(CONCLUSIÓN)

En términos llanos, y con otro ejemplo recientísimo á la vista, el de la huelga de los tranvías de Madrid, puede estudiarse con hechos el problema.

Podrá censurarse á la Sociedad de los tranvías por muchas faltas; se la podrá pedir, ¿cómo no? el cumplimiento riguroso de los pactos con los obreros, de los contratos de concesión con el Municipio y la regularización del servicio sin defectos y sin riesgos dentro de las ordenanzas; muchos pecados tiene sobre sí en este concepto... Lo que no se la puede negar á ella ni á ninguno es el derecho de elegir sus empleados, la libertad de buscar y contratar, en la forma y cuantía que más le convenga, sus servidores.

Como á ella, servidora del público, puede éste exigirle respeto y buen cumplimiento, necesita ella á su vez obtenerlo de sus agentes.

Por el camino de la asociación, sus obreros sindicados, creyéndose de difícil reemplazo, han intentado la imposición de personas determinadas y de condiciones de trabajo, haciéndole la forzosa.

La gran prensa, los periódicos de gran circulación, han aplaudido y alentado este ataque á la libertad del capitalista. Alguna autoridad local importante alentó el movimiento y ofreció protección á los que le dirigían.

Se comprende: era un empeño popular por el momento.

La ley quedó incumplida y maltrecha. Ni aun se evitaron en los primeros días las agresiones personales.

Pero como en definitiva la organización capitalista subsiste, y el principio de la libre concurrencia entre los obreros, que ofrecen esa mercancía que se llama mano de obra, no se puede evitar, se va cumpliendo al fin la ley económica dentro del am-

biente jurídico, y probablemente, y es sensible, los obreros quedarán sustituidos por otros, y ellos, no los que les aconsejaron, pagarán las consecuencias de la huelga, si deja á centenares de familias sin trabajo y sin pan.

Verdad es que ese trabajo y ese pan serán la alegría de otros tantos distintos hogares que antes no se encendían. Habrá sólo un cambio en el reparto.

Porque no hay que olvidar que esa situación especial de falta de capitales de que antes hablábamos en que España se encuentra, se traduce también en falta de empleo para el trabajo, en sobra de brazos parados, de miseria por falta de jornales que por cierto determina una emigración constante.

Esta emigración, esta miseria, se evitaría si los capitales extranjeros viniesen, ó los nacionales, que se refugian medrosos en los valores públicos, encontrasen facilidades por la relativa baratura de la mano de obra para emprender industrias productivas en que pudieran ganarse la vida los infelices que hoy buscan, pero no encuentran donde obtener un salario.

Y no hay que olvidar, en fin, y esto alcanza á los obreros mismos, otra consideración esencialísima: la de que las huelgas, al triunfar, determinan una alza de precio en la producción, alza de precio que sufren forzosamente los consumidores todos y determina aumento de gasto ó de privaciones para todas las clases pobres, las más numerosas, las cuales, como pagamos todos, el encarecimiento de los artículos fabricados.

Cuando los obreros pandereros consiguen aumento de jornal por una huelga y en consecuencia el pan se encarece, ¿quién sino los demás proletarios pagan el exceso?

En la alimentación del capitalista entra por muy poco el gasto de pan.

En la huelga de tranvías de Madrid, no han sufrido molestia alguna los ricos que tienen coche, ni los menos ri-

cos que han podido alquilarlo, sino las clases medias más modestas y los obreros de todos los oficios, obligados á recorrer á pie trayectos largos empleando fuerza y tiempo que representaba para ellos ganancia ó descanso.

Terminamos este artículo, demasiado largo y deshilvanado por el exceso de materia, con una conclusión que consideramos lógica y hasta matemática, y exponemos con franqueza y valentía, aun á riesgo de resultar impopular.

Dentro de la actual organización jurídica y económica de las sociedades modernas, que no es fácil se cambie por ahora, y muy especialmente dentro de la situación actual de España, hay que guardar consideración al capital, respetarle, conservar sus fueros y su libertad, evitar las confabulaciones obreras que le vejan y le molestan; hay hasta que mimarle y atraerle...

Y hay que hacer esto, porque otra cosa sería el suicidio como nación, por razones «exclusivamente económicas», y lo que es más, «en interés de las mismas clases obreras, todas en conjunto», porque ellas son las más miserables, las que más necesitan la baratura de los productos y la formación de industrias nuevas donde encontrar salarios, y las que en último término, pagan más caro sus ataques al capital.

JUAN J. GARCÍA GÓMEZ.

(«Diario del Comercio»).

SECCION DE NOTICIAS

Los boers en Santa Elena

Se hallan prisioneros en la isla de Santa Elena 4.600 boers, distribuidos en dos campamentos. Uno de estos se halla emplazado en el sitio que llama Broad Bottom, á 1.500 pies sobre el nivel del mar, y en él se hallan acomodados 2.000 hombres; el otro campamento se encuentra en Deadwood, lugar situado á 2.000 pies de altitud sobre el mar, y contiene 2.600 prisioneros.

Ambos campos se hallan rodeados por alambres de puas, como los empleados por los boers en Waterval para encerrar á los ingleses prisioneros. Pero éstos tenían grandes dor-

mitorios, comedores, etc., donde dormir y guarecerse, y los boers en Santa Elena viven en cabañas que se han construido ellos mismos con cajas vacías y latas que contuvieron petróleo. Estas cabañas están hechas con mucho ingenio y son portátiles; es decir, que las desmontan y cambian de lugar, dentro del campo, cuando les conviene.

Los boers se guisan y arreglan también su propia comida. Según refiere el gobernador de Santa Elena, Mr. R. A. Sterndale, cada prisionero recibe una libra de carne fresca cinco días por semana, y los otros dos días la misma cantidad de carne en conserva. Se les entrega además cinco cuarterones de pan, azúcar, café y legumbres.

Los prisioneros, dice el mencionado gobernador, gozan de muy buena salud y procuran distraerse lo mejor posible. Juegan al «cricket» y al «football», y en cada campamento han construido un club ó casino de recreo, donde celebran conciertos con frecuencia. Uno de los boers, llamado Schumann, es un compositor bastante bueno, y ha compuesto varias piezas musicales, entre ellas un himno boer en el tiempo que lleva de cautiverio.

Pero los prisioneros no sólo piensan en divertirse. Además del tiempo que les lleva la preparación diaria de la comida, el arreglo de sus viviendas, etc., cada cual se dedica á los trabajos para los que muestra más afición. Unos hacen anillos, peines, cubiertos, etc., de los huesos y cuernos de animales; otros, bastones, sillas, mesas y juguetes de madera, habiéndose celebrado recientemente en Santa Elena una Exposición muy curiosa de objetos manufacturados por los boers prisioneros.

Al general Cronje se le ha destinado una vivienda aparte. Ocupa una especie de casita de campo, rodeada de ancho corredor ó baranda, no lejos de la casa del gobernador.

Cronje vive en dicha casita con su mujer, su nieto, su secretario mister Keazer y un ayudante. Lee poco y medita mucho. Cada quince días asiste al servicio religioso de la iglesia holandesa reformada, que se verifica al aire libre, en ambos campamentos. Tiene á su disposición un coche con dos caballos para cuando quiere salir á pasear, pero siempre va escoltado.

Unos 1.000 soldados ingleses custodian á los boers prisioneros.

Una carta

La Sra. López de Ayala ha enviado á «La Publicidad» de Barcelona la siguiente carta dirigida al Sr. director de «El Imparcial» de Madrid, que publicamos á continuación:

«Distinguido señor:

»No porque juzgue deshonrosa la profesión de un determinado ideal,

sino porque estén las cosas en el lugar que les correspondan, véome obligada (por segunda vez, ya que lo propio me ocurrió en el año 1891) á protestar del calificativo de «anarquista» que me regala el correspondiente de ese periódico en Barcelona.

«Yo, señor director, y dicho sea sin idea de molestar á nadie, he sido, soy, y seré REPUBLICANA REVOLUCIONARIA, por entender que sólo en una república, venida por medio de la revolución, estriba la rehabilitación política y económica de España.

«A las anteriores opiniones una la de librepensadora, y esta, si duela es la causa de que los elementos clericales y jesuíticos, en unión de los policíacos, traten de desfigurar la verdad, sembrando la especie de que formo entre los libertarios. Si así fuera, lo proclamaría en alta voz, sin temor á ninguna consecuencia, pues valor me sobraría para ello.

«Más siendo una falsedad, la rechazo, y aduzco en favor de mis afirmaciones el testimonio de todos los republicanos, socialistas y anarquistas de Barcelona, y las campañas republicanas que he venido haciendo en más de 40 periódicos de Madrid y de provincias, y que en el día sostengo en *El Progreso*, semanario que vengo dirigiendo desde su fundación, que tuvo efecto en 1891.

«Suplico á V., señor director, cumpja con el doble deber de imparcialidad y de justicia, publicando esta rectificación, en la inteligencia de que le quedará altamente reconocida su segura servidora q. b. s. m.

«Angeles López de Ayala.»

La guerra anglo-boer

De Pretoria telegrafían al «Standard» de Londres que á pesar de cuanto se ha dicho en contrario, tienen todavía los boers más artillería y abundancia de municiones de lo que creía el Estado Mayor británico y que el número de boers en campaña es todavía de 16.500.

De Pietersmaritzburg telegrafían al «Daily Mail» de Londres que el generalísimo Botha con fuerzas considerables y muchos cañones se encuentra en Carolina—Transvaal—después de haber dado muchos disgustos á las columnas inglesas de Campbell y de Smith Dorrien, que no han podido detener su marcha.

Cerca de las fuerzas de Botha ha aparecido Delarey al frente de 2.000 hombres, aunque éstos están mal equipados y carecen muchos de caballos.

También ha reaparecido en el Transvaal el caudillo Dewet al frente de más de 2.500 hombres con el propósito de volver á tomar la ofensiva contra los ingleses.

En los alrededores de Johannesburg se ha visto también una partida de unos 500 boers merodeando hasta en las mismas afueras de aquella ciudad.

De Durban telegrafían asimismo al «Standard» que Mme. Botha viene á Europa para ver al venerable presidente Kruger y pedirle aconseje á su marido que dimita el cargo de generalísimo de los boers y se retire de la lucha contra los ingleses.

No pueden imaginarse ahora nuestros lectores lo que se ha reído el inclito Kruger del telegrama anterior. Así á lo menos lo dice otro que se recibe de La Haya.

El «Daily Mail» de Londres recibe por fin un telegrama de su correspondiente en Bruselas, diciendo textualmente:

«Me hallo en el caso de poder negar categóricamente la noticia de que el generalísimo Luis Botha tiene intenciones de resignar el mando en jefa de las fuerzas boera y marcharse á Europa.»

MAHÓN

Los Presidentes de los Comités municipales de Unión Republicana y los Presidentes de Sección, deben cuidar especialmente de que las mesas estén constituidas á las ocho de la mañana. En cada mesa deben sentarse cuatro interventores, escogidos entre los que expresa la relación que ayer publicamos. Si por cualquier motivo no pudiesen formarse las mesas con los cinco electores nombrados, habrá que completarlas con otros electores de la propia Sección, (art. 44 de la Ley) para lo cual deben estar prevenidos asegurándose antes del día de la elección, de que asistirán á la hora citada los cuatro que tengan que constituir la mesa con el Presidente respectivo.

Cuidarán asimismo de que á la puerta de cada colegio haya constantemente un elector con candidaturas disponibles para entregarlas á todos los que las soliciten.

Esfuércense nuestros correligionarios para obtener muchos sufragios á favor de nuestro celoso representante en Cortes don Rafael Prieto y Caules, que bien lo tiene merecido por su acreditado afecto á la isla que le vio nacer.

Los electores de la 5.^a Sección que votaban en el colegio de la calle de la Infanta, tendrán que hacerlo para la votación del domingo próximo en la calle del Comercio n.º 21, y los de la 10.^a Sección que iban al Claustro del Carmen, lo tendrán establecido esta vez en la Escuela de Párvulos de la calle del Carmen n.º 27.

Los demas colegios electorales siguen siendo en los mismos locales que antes.

En la subasta verificada simultáneamente en Madrid y Cartagena el día 13 del corriente, para vender el casco del crucero de madera «Navarra», ha sido éste adjudicado en

138.000 pesetas al señor don Eduardo Aznar, quien según se dice piensa dedicarlo á depósito de carbón en la bahía de Cádiz.

Refundas prometen ser las elecciones de Diputados á Cortes en la isla de Ibiza, pues según dicen los periódicos de Palma, se sentarán en las mesas electorales de aquella circunscripción nada menos que 21 interventores.

En previsión de que pueda ocurrir algún desorden ha pedido autorización el señor Gobernador de la provincia al Ministro de la Gobernación, para reforzar los puestos de la guardia civil de la mencionada isla.

Volvemos á recordar á los electores de Norias, Molinos y de la Compañía de «Tramontana» que tienen el voto en el colegio establecido en el caserío de Llucesanas, que en la plaza de la Esplanada tendrán coche dispuesto por si tienen á bien concurrir á emitir el sufragio, á favor del candidato nuestro amigo D. Rafael Prieto y Caules.

En el vapor correo de mañana marchan á sus casas con licencia ilimitada los individuos de los cuerpos de esta guarnición que tienen considerada exención y deben pasar á la reserva activa en Marzo de 1902, con motivo de que en la revista de 1.º de Junio poder compensar el exceso de hombres sobre el consignado en los presupuestos.

Las lluvias que se han dejado sentir en la madrugada y durante el día de hoy, habrán caído que ni de perlas en los sembrados, presagiando buena cosecha si el tiempo sigue en lo sucesivo favoreciendo como ahora las sementeras.

Con motivo de la corrida de toros que debe celebrarse en Palma el día dos de Junio próximo, la empresa de vapores «La Marítima» anuncia un viaje extraordinario con gran rebaja de precios. Al efecto el acreditado y veloz vapor «Isla de Menorca», saldrá de este puerto para el de aquella capital el sábado primero de Junio á las 19, regresando á Mahón el lunes siguiente á la misma hora.

En otro lugar de este número publicamos la tarifa de precios acordada para este viaje.

En combinación con los vapores de «La Islaña Marítima» se efectuarán viajes quincenales á Argel, de lo cual publicamos hoy también el correspondiente anuncio.

Ya están proclamados de una manera oficial en Madrid los candidatos que el domingo próximo, ó sea mañana, han de disputarse con los votos de los electores, el acta de diputado. He aquí sus nombres:

Coalición republicana: D. Francisco Pi y Margal, D. Manuel Pedregal, D. Antonio Ruiz Beneyán, D. Juan Zavala, D. Ruperto Chavarrí y don Jerónimo Palma.

Socialistas: D. Pablo Iglesias y don Jaime Vera.

Coalición democrático nacional: don Juan Corrocher, D. Enrique Benito Chavarrí, D. Pedro Fagaide, D. León González, D. Guillermo Bermejo y D. Emilio Prieto.

Liberales: D. Joaquín Ruiz Gimé-

nez, D. Angel Pulido, D. Ramón Sáinz, D. Mariano Sabas Muniesa, D. Venancio Vázquez y D. José Rivera.

Conservadores: D. Gabriel Serrano Echevarría y D. Mariano Muñoz Rivero.

Unión nacional: D. Juan José Clot y D. Sebastián Maltrana.

Leemos en «La Unión Balear», que la señora baronesa de las Arenas, acompañada de sus bellas hijas, se encuentra en la capital catalana. Parece ser que tan aristocrática familia se establecerá definitivamente en Barcelona, siendo una más dentro la colonia.

Despachos de Bilbao dicen que ha llegado á dicha población el compañero Pablo Iglesias á quien han recibido y aclamado con entusiasmo tres mil quinientos obreros. Se han disparado multitud de cohetes desde un balcón del Centro Obrero.

De «La Unión Republicana» del martes último:

«Durante esta pasada noche, ha estallado un petardo en el portal del Palacio Episcopal. Con tal motivo nuestro pacífico vecindario, se halla muy alarmado reinando profunda emoción.

El explosivo ha causado desperfectos en las puertas de dicho edificio, y la ruptura de varios cristales de los edificios contiguos.

Las autoridades practican sin descanso, oportunas investigaciones para dar con el autor ó autores del hecho, no habiéndolo conseguido á la hora de cerrar la presente edición.

A las nueve y media, se ha constituido en el lugar del suceso el señor Juez de instrucción acompañado del escribano de guardia, tomando las primeras diligencias para el sumario.

Dice el «Diario de Avisos» de Manresa:

«Los candidatos proclamados en toda la provincia suman 119, y en donde la lucha presenta carácter más enconado es en los distritos de Berga, Manresa, y quizás en San Feliu de Llobregat.

En cada colegio electoral de Manresa habrá unos cuarenta y cinco interventores, pues cada uno de los candidatos Sres. Junoy, Soler y Muntadas presentan quince de ellos con sus respectivos suplentes. Las mesas serán presididas por los Sres. Castellá, Vilajuana, Vallés, Oms Rovís, Ferrer y Casasayas, concejales propietarios, siguiéndoles á continuación los cuatro concejales interinos que en sus respectivas elecciones hubieren obtenido mayor número de votos.

El Sr. Junoy dispone, además, de doce interventores y doce suplentes para cada una de las treinta y ocho secciones de los pueblos del distrito.

Cortamos de «La Publicidad» del miércoles último:

El viaje de una austriaca
«En varios círculos háblase mucho del viaje de una dama austriaca, que en Madrid ocupa un importante puesto, viaje que verificará á su país para habitar el hogar de una respetable persona.

Parece ser que en los círculos diplomáticos se habla también mucho

del asunto, destinado á dar bastante que hablar.

Segun algunas personas, el niño Cupido anda de por medio.»

Dice el «ECHO de París» que durante las próximas maniobras una parte de la escuadra francesa del Mediterraneo visitará Valencia y Cartagena, en agradecimiento de la visita del «Pelayo» á Tolon.

Dice «El País»:

«El valiente y popular republicano el capitán Casero, fué presentado anoche en el Casino de la calle del Marqués de la Ensenada, al señor Romero Robledo, á quien manifestó se adhería á su política á ejemplo de lo realizado por otros probados republicanos.

El Sr. Romero Robledo estimó en mucho el acto del Sr. Casero, dedicándole frases de cariñoso afecto y consideración.

Interrogado por nosotros acerca de su actitud, nos dijo afablemente el héroe del 19 de Septiembre:

«Estoy al lado del Sr. Romero Robledo, porque entiendo que, sin dejar de ser republicano, puedo colaborar en la obra de redención de la Patria, que está por encima de todos, especialmente ahora en que el infortunio debe unir á los buenos españoles. Tengo aquí compañeros de armas y de sufrimientos muy queridos, muchos republicanos amigos míos, y como ellos, creo que llegará el día en que el Sr. Romero Robledo se convenza de que la regeneración de España es incompatible con las instituciones monárquicas.

El capitán Casero fué objeto de una entusiasta manifestación de simpatía de todos los que se hallaban en el Casino, monárquicos y republicanos.

Acompañaba al Sr. Casero el bravo y consecuente republicano de Valencia don Antonio Bon, que fué también presentado al señor Romero Robledo.

Igual acto realizó anoche el diputado provincial por Monforte del partido liberal, don Casimiro López Salgueiro.»

El ministro de la Guerra, general Weyler, se propone una vez terminadas las actuales maniobras militares, licenciar á las tropas dejando á los cuerpos solo la fuerza que permita el presupuesto.

Para otoño proyecta el general Weyler, nuevas maniobras, en las que tomarán parte dos cuerpos de ejército y se verificarán probablemente en Castilla.

El rector de la Universidad de Barcelona ha recibido telegráficamente una real orden por la que se prorroga hasta el 31 del actual la matrícula de los alumnos libres ó no oficiales, y á la vez se le ordena por el ministro de Instrucción pública que haga saber dicha disposición, para conocimiento de los interesados, y que la comuniqué á todos los centros docentes del distrito que están bajo su dirección.

En la noche del miércoles último celebróse un meeting en Esplugas para que el candidato republicano nuestro querido amigo D. Odón de Buen, exponga el programa que desarrollará en las Cortes; pues no ya nuestros correligionarios dan por seguro su triunfo, sino la masa neutra del distrito y aun los mismos adversarios, á quienes no valdrán las malas artes usadas á última hora, que les han de salir fallidas. En Esplugas las autoridades no

imitarán, seguramente, el ejemplo de las de San Vicens dels Horts, denunciado ayer en estas columnas; pero en previsión de lo que suceder pudiera, nutridas comisiones de republicanos de Hospitalet, Cornellá, San Juan, San Justo, Molins de Rey y San Feliu acudirán esta noche al meeting anunciado á ofrecer su concurso á los amigos de Esplugas para que el próximo domingo se imponga la sinceridad electoral.

Con los meetings de anoche en Hospitalet y los de mañana en Geli-dá y Piera, terminará la serie en que ha tomado parte el infatigable propagandista Sr. de Buen.

De Valencia dicen que el martes último se reprodujeron los palos á la salida de un mitin. La causa de los palos fué la cuestión electoral, que es la que ahora priva. Los clericales de todo genero, que andan allí desechados ante la evidencia de que á pesar de todas las artimañas gubernativas saldrán triunfantes las candidaturas de los republicanos Blasco Ibáñez y Rodrigo Soriano, provocan continuamente toda suerte de escándalos al objeto de llegar á la suspensión de garantías constitucionales é invalidar la celebración de elecciones. Los republicanos, que ven á lo que se tira, apalean todas las noches á los clericales, procurando que no haya sangre, es decir, no hacerles pupa, á fin de evitar que se llegue á lo que pretenden los apaleados.

También es de Valencia la siguiente noticia: «Ha visitado al arzobispo una comisión de damas de la aristocracia, las cuales se han comprometido, en nombre de las demás, á no asistir á las representaciones del drama «Electra». Créese que la representación de la obra de Galdós en aquella capital producirá sucesos ruidosos puesto que si los fanáticos tienen allí mucho partido, no tienen menos los liberales.

SECCION OFICIAL

Don Antonio Vidal y Villalonga,

Abogado, Juez Municipal de la ciudad de Mahón.

Hago saber: que el día 23 del actual á las once de la mañana, se venderán en pública subasta en la Audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, varios muebles y efectos embargados á Lorenzo Carreras y Palliser, vecino de Alayor, en las diligencias de ejecución de la sentencia firme recaída en el juicio verbal celebrado entre el mismo y D. Cristóbal Tomás y Taltavull, de este vecindario, sobre pago de dinero, pues así lo tengo mandado en providencia de hoy, dada en las referidas diligencias. Mahón 18 de Mayo de 1901.—Antonio Vidal.—Ante mí, Alejandro Gavano, Srío.

Instituto de 2.ª enseñanza de Mahón

En virtud de orden superior, los alumnos que deseen aprobar en este Instituto estudios hechos libremente pueden solicitar matrícula hasta fin del mes actual.

Sociedad en proyecto para la explotación

DEL Dique de Subic

Sección de propaganda

La Junta General en sesión de esta fecha ha acordado fijar el día 31 de los corrientes para el cierre definitivo de la suscripción de acciones.

Los señores suscritos dentro el plazo de cuatro días á contar desde

hoy se servirán hacer efectivo el dos por ciento de las cantidades suscritas en el escritorio de D. Juan Taltavull, Infanta, 24.

Las personas que impongan nuevas suscripciones deberán hacer efectivo dicho dos por ciento en el acto de suscribirse.—Mahón 11 de Mayo de 1901.—Juan F. Taltavull.—Miguel Estela y Thomás.—Vicente Rufz.

La Marítima

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

VIAJE extraordinario y de recreo con motivo de la CORRIDA DE TOROS que debe celebrarse en Palma el día 2 de Junio próximo.

Gran rebaja en los precios de pasajes

El acreditado y veloz vapor

«ISLA DE MENORCA»

saldrá de este puerto para el de Palma el sábado 1.º de Junio á las 19, regresando de Palma para Mahón el lunes siguiente á la misma hora.

Precios de pasajes de ida y vuelta

Table with 2 columns: Category and Price (Ptas.). Rows include 1.ª cámara (20), 2.ª id. (16), Sobre cubierta (8), Soldados (6).

Se admite carga en dicho viaje á los precios de tarifa.

Mahón 18 Mayo 1901.—Por «La Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Para Argel

La Sociedad «Isla Marítima» realizará una serie de viajes regulares entre Palma y Argel con uno de sus vapores, cuya primera expedición tendrá lugar el 24 del actual desde Palma

EN LA DIRECCIÓN DE LA «MARÍTIMA» COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES se despachan pasajes para dicho viaje desde Mahón, á los siguientes precios:

Por vía de Palma

Table with 2 columns: Category and Price (Ptas.). Rows include 1.ª cámara (40), 2.ª id. (27), Sobre cubierta (17).

Por vía de Alcudia

Table with 2 columns: Category and Price (Ptas.). Rows include 1.ª cámara (35), 2.ª id. (25), Sobre cubierta (15).

Serán de cuenta de los Sres. pasajeros los gastos que les ocasione la estancia en Palma hasta la salida del vapor que deba conducirles á Argel.—Mahón 18 Mayo 1901.—Por La Marítima Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

VARIEDADES

Nuevo explosivo

«La Patrie», el periódico parisiense, nos comunica detalles espeluznantes de un nuevo y formidable explosivo; pero nos tranquiliza, porque lo excesivo de su coste nos hace esperar que no haya país dispuesto á pagar á tan alto precio la muerte de sus enemigos.

Según un despacho de Nueva York que publica «La Patrie», á pesar de todas las precauciones tomadas por las autoridades militares de Washington, parece que algún agente de un gobierno extranjero ha podido llegar á descubrir la composición qui-

mica del nuevo explosivo americano, la «maximita»; por lo tanto, un periódico americano, no creyéndose ya obligado á guardar reserva alguna, acaba de publicar ciertos detalles sobre este nuevo producto.

La «maximita» se compone, en gran parte, de ácido pítrico, y resiste lo mismo al calor que á los choques. Su superioridad sobre los demás explosivos conocidos, consiste en que aquél destroza las corazas más resistentes, sin la menor detonación.

La «maximita» se ingiere en los proyectiles en estado líquido y no tarda en solidificarse en su interior. Su solo inconveniente es lo cara que resulta su producción. Se calcula que un disparo de cañón con granada á la «maximita», efectuado con las grandes piezas de artillería de costa, tendría de precio 125.000 francos, conteniendo la granada 760 libras de aquel explosivo, lo cual da un precio de 184.50 francos libra.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 18, 3.

A las siete de ayer tarde se reunieron los ministros en Consejo para ocuparse de las reclamaciones diplomáticas que ha motivado el asunto del estampillado exterior.

Ha ocurrido un incidente entre los generales Luqué y Arizon por la situación de Cataluña y Andalucía.

En el Frontón Central celebraron los unionistas un meeting electoral sin que ocurriese incidente alguno desagradable.

En el teatro Eslava se celebró otro de carácter eminentemente republicano en el que el Sr. Salmerón en un violento discurso atacó duramente al Sr. Pi y Margall. Los partidarios de éste abandonaron el salón.

Madrid 18, 10.

Telegrafian del Ferrol que al celebrarse una romería á la Ladario hubo una colisión entre paisanos, militares é itarios, resultando éstos gravemente heridos.

Agrávase la huelga en Badajóz. Es probable que la secunden los pueblos de la provincia.

Madrid 8, 11.

Dicen de Manila que el general Mascardo con fuerzas de Udaba se ha sometido.

Nos comunican de Shanghai que se ha rebelado la guardia imperial. La Corte licencia su ejército.

Ha terminado la huelga de hortelanos en Sevilla.

Cotización Oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Rows include Madrid 17 Mayo á las 16, 4% interior (72.50), Exterior (79.35), Amortizable 4 p% (00.00), Id. 5 por 100 (92.40), Cubas 1886 (00.00), 1890 (72.05), Banco España (492.50), Tabacalera (397.50), París á la vista (37.00 á 36.90), Londres id. (00.00 á 00.00).

Comandancia de Marina

Semáforo de Baioli 18, 8. Barómetro 753.03. Viento N. E. flojito. Cielo cubierto acelejado. Mar llana. Horizontes neblinosos.

Casino El Consey

Por acuerdo de la Junta queda en suspenso el pago de cuota de entrada para los Srs. que deseen ingresar como socios de este Casino siempre que lo verifiquen antes del 18 de Junio proximo.

Mahón 17 Mayo de 1901.

MERENDERO DEL FONDUCO



- Pollo asado con patatas.
- Bisteks con id.
- Chuletas a la Milanesa.
- Calamares rellenos.
- Carne mechada.
- Menudos.
- Callos.
- Tortilla a la Milanesa.
- Id. con jamón.
- Entremeses varios.
- Conservas de todas clases.
- Postres variados.

Bon vi y bona cara

PREGÓ:

Si me volem escoltá, hara que ja el temps es hó, no trobareu res milló que narvósne á pasetjé y al Fonduco á barená per acabá se funció.

En la calle Nueva n.º 25 se admiten encargos para las comidas y meriendas que quieran verificarse en el citado merendero.

En el mismo se compran palominos.

Piezas para guitarra con música DE LOS CÉLEBRES AUTORES

ARCAS, BROCA, VIÑAS, etc., etc.

IDEM para mandolina ó bandurria con acompañamiento de guitarra.

Métodos para guitarra

Id. para acordeón

Música para piano

Guitarras, bandurrias y mandolinas

Ocarinas

Y

GUITARRAS

TUBOS DE PINTURAS AL OLEO

Se hacen trabajos de pintura en platos, ladrillos, palatas, etc.

REINA

AVISO

Se participa a los señores cargadores que la polacra goleta «Anita», al mando de su patrón don José Guerrero, se halla en Barcelona a la carga para esta.

Para informes y demás dirigirse en Barcelona a los señores Moll y Corominas, en liquidación, Ancha, 10, y en Mahón, a don Miguel Estela Thomás.

PASTAS PARA SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la FABRICA DE CODINA, PLAZA DEL PRÍNCIPE NUM. 10

Cuando vayan ó manden comprarlas pidan:

CLASES

- Extra superior: contiene Sémola especial pura y sin color.
- Superior : » » extra » con un poco color.
- Primera : » Sémola y demás materiales superiores.
- Fideos : amarillos antes ordinarios, hoy sémola todo.

La clase extra superior se recomienda para las personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

Este fábrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad, lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y viene aumentando de cada día.

Al buen material unido a la buena maquinaria con que las trabaja, esmero y curiosidad; da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón, pues tanto en maquinaria como en clases, pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fabricas del exterior.

Compañía General de los productos químicos del Centro

Sociedad Tardieu, Labotin y C.^a Pougues les eaux Nievre Francia

SULFATIZACIÓN LÍQUIDA DE LOS VIÑEDOS

contra el MILDIU y el BLAKROT

Premio de Viticultura en 1897—Gran diploma de Honor, Bouges, 1898—Medalla de oro, Dijon y Digne, 1898—Medalla de bronce, Chaumont, Certe, 1898

SULFATIZADOR TARDIEU

Caldo Cúprico en botellas de litro y en redomas de 10, 25 y 50 litros

Procedimiento seguro, rápido y económico.—Preparación sencillísima: Verter la dosis en el agua y pulverizar acto continuo.

PRESERVATIVO DE LAS ENFERMEDADES DE LAS PATATAS, LEGUMBRES, ARBOLES FRUTALES Y FLORALES

TRATAMIENTO LÍQUIDO CONTRA EL OIDIUM

AZUFRE LÍQUIDO NICOTINADO

Empleándose con los pulverizadores ordinarios y especiales, en la misma forma que para el Sulfatizador.

Venta: en botellas de litro y en redomas de 10, 25 y 50 litros. Producción: 5.000 botellas diarias.

Concesionarios para España: Tibaudier Soler y Vola.—Ferlandina, 71, Barcelona.

Depositario en Menorca: José R. Ponsetí.—Castillo, 78 y 80 Mahón.

¡A los Sres. Fabricantes de queso!
¡A los Sres. Propietarios!

Usando los legítimos cuajos «Hansen» en la elaboración del queso, obtendrán los mejores resultados tanto en calidad como en cantidad.

Su empleo no puede ser más económico resultando unos 10 céntimos de peseta para cuajar 100 litros de leche, a los precios hoy corrientes que son:

Cuajo en polvo, el bote de 95 a 100 gramos neto Ptas. 3.38 (sin envase).

El mejor elogio de los cuajos del Sr. Chr. Hansen, es manifestar que en 1899 habían obtenido 121 premios procedentes de cuantas Exposiciones de Europa y América habían sido presentados, debiendo añadir los siguientes que han obtenido el año último.

Diploma de Honor. La más alta recompensa de la Sociedad de Agricultura del reino de Bohemia (Austria).

Medalla de Oro. En la Exposición Agrícola de San Petersburgo.

Medalla de Oro en la Exposición Universal de Paris.

El Sr. F. Estopara Miranda, Iglesia, 14, Mahón,

agente y depositario exclusivo de los productos del Sr. Chr. Hansen en las Islas Baleares tendrá además gusto en enseñar a cuantas personas deseen enterarse, catálogos modelos de las más modernas centrifugas mantequeras y demás aparatos para la elaboración de manteca y queso, desde los más costosos para grandes lecherías hasta los más sencillos movidos por fuerza manual.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sifilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América;

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, hojedad de sangre ó descarné de las encías, fñxiones, sárrro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.